

Procuraremos dar una exacta noticia de todos los principales acontecimientos, entre los cuales ocuparán el primer lugar los que pertenecen á la Religión y á la Iglesia: los que son mas propios del mundo y de la política, serán indicados únicamente por la parte que hayan influido, sea en el bien, sea en el mal de la misma Iglesia. Nos abstendremos en lo posible de juzgar y caracterizar los hechos y las personas, contentándonos con referir sencillamente las cosas que, atendida su importancia y lo reciente del tiempo en que acaecieron, se caracterizan y juzgan por sí mismas. Cualquiera que reflexione sobre la historia de este largo período, podrá por sí mismo observar cuál es el carácter y aspecto moral y religioso que presenta ese movimiento general impreso en los ánimos, y esa fuerte inclinación á ideas nuevas jamás conocida de los siglos precedentes. Tampoco juzgamos necesario esponer de nuevo muchísimas cuestiones y controversias teológicas y religiosas de dogma, de moral, de disciplina y de jurisdicción, de que habló ya suficientemente Bercastel; pero en orden á aquellas que por su singularidad ó por las circunstancias que las acompañaron se han presentado en este tiempo con algun carácter de novedad, nos será preciso esponerlas tambien de nuevo, aunque al hacerlo cuidaremos

principalmente de no olvidar las reglas de la sobriedad y moderación y los deberes de la mas rigurosa imparcialidad. Imitaremos al sábio canónigo de Noyón en hermohear la historia con la relación de las virtudes de los Santos y grandes siervos de Dios, que constituyen á nuestro parecer los mas gloriosos monumentos y las pruebas mas edificantes de la influencia y santidad del cristianismo; por lo que reuniremos cuidadosamente todas las noticias de este género, absteniéndonos sin embargo de juzgar definitivamente sobre la heroicidad de algunas virtudes no canonizadas aun por el oráculo de la Iglesia.

La historia de la estincion de la compañía de Jesus y de las causas que influyeron en ella, será espuesta con la mas rigurosa imparcialidad, calificando únicamente las personas por lo que resulte demostrado por los hechos. Las maquinaciones de los jansenistas que precedieron y prepararon el famoso sínodo de Pistoia, éste y sus resultados deben sin duda ser descritos siguiendo escrupulosamente la idea que de ellos y sus doctrinas nos da la admirable bula de Pio VI. En cuanto á los terribles acontecimientos que principiaron en 1789, y que trastornaron ó conmovieron toda la Europa por espacio de mas de treinta años, diremos principalmente las causas de donde procedieron,

siguiendo en esto y aun trascribiendo á las veces la apreciable obra que publicó el abate Hervás sobre las causas de la revolucion de Francia; atendiendo siempre con preferencia y alargándonos mas en los asuntos religiosos que en los políticos.

Debemos añadir á lo dicho para la manifestacion de nuestro plan, que habiendo hablado el abate Berault minuciosamente acerca de los asuntos de la iglesia de Francia en materia de jansenismo, y descrito á la larga las intrigas de Arnaldo y Quesnel, y la resistencia que opuso el cardenal de Noailles á la bula de Clemente XI, hemos creido conveniente alargarnos tambien sobre el mismo asunto, y llevar hasta su fin la relacion de las intrigas jansenísticas, siguiendo en ella la *Historia de la Constitucion Unigenitus* de Mr. Lafiteau. Igual estension y escrupulosidad requieren los asuntos de la iglesia de Holanda, cuyo cisma ha descrito Bercastel con tanta exactitud por lo perteneciente á su origen y primeros progresos: nos servirá de guia en esta parte la célebre obra del canónigo Mozzi sobre las revoluciones de la iglesia de Holanda. Se hará preciso, al hablar de estos dos puntos tan esenciales, comprender alguna parte del tiempo incluido en el último tomo de Berault, para reasumir los principios y notar exactamente la sucesion y progresos de cada uno

de ellos. Lo mismo deberá egecutarse tratando de las misiones de Asia. Berault, en su narracion de los hechos del legado apostólico cardenal Tournon, nos habla solamente de lo que pertenece á los ritos de China, omitiendo lo concerniente al Malabar, de lo cual deberemos dar alguna idea, aunque alteremos el orden de los tiempos, al hablar del decreto de Benedicto XIII. Por último, será tambien necesario retroceder hasta el siglo diez y siete para insinuar el origen de las sociedades secretas de iluminados, framacosones y demás sectarios; en cuya descripcion seguiremos con todo rigor y escrupulosidad las noticias contenidas en los breves y constituciones de los Sumos Pontífices.

De todo lo dicho se puede ya inferir cuál es nuestro intento al emprender esta Continuacion, y el plan que nos proponemos seguir en ella constantemente. En resolucion, recopilaremos en un solo cuerpo los principales sucesos de estos ciento y diez años, los que nos darán abundante materia para formar seis tomos iguales á los de Berault. En esta division no atenderemos precisamente á partir este largo período en fragmentos iguales, sino mas bien segun la grandeza é importancia de los hechos: por manera que cada uno de los libros, y mas aun cada tomo, principie y concluya en

alguna de las épocas mas señaladas y notables por sus acontecimientos. Estamos muy léjos de presumir que nuestro trabajo, cualquiera que sea, llene los deseos de los sábios; creemos al contrario que se hallarán en él muchos defectos que corregir, pero al fin esto mismo contribuirá para que otro mas hábil é instruido dé á la obra la perfeccion que de suyo merece. Si en la nuestra se encuentra algo de bueno, debe atribuirse á los sábios escritores que hemos seguido, cuyas palabras no hemos dudado copiar algunas veces. Confiados, pues, en la asistencia del Señor, en la sabiduría de los monumentos que tenemos á la vista, y en la indulgencia del público ilustrado, nos prometemos llegar felizmente al término de nuestra empresa.

## RESÚMEN

DE LAS MATERIAS

CONTENIDAS EN EL LIBRO OCTOGÉSIMO-SESTO,  
Y PRIMERO DE LA CONTINUACION.

N.º 1. *Estado de Europa al tiempo de la muerte de Clemente XI.* 2. *Pintura de la Iglesia.* 3. *Diferencia entre un Príncipe y un Papa.* 4. *Disposiciones para la eleccion de nuevo Pontífice.* 5. *El cardenal Conti es elegido Papa, y toma el nombre de Inocencio XIII.* 6. *Principios del cardenal Alberoni.* 7. *Breve noticia de su vida hasta su elevacion al ministerio de España.* 8. *Sus operaciones en el ministerio.* 9. *Caida de Alberoni y su espulsion de la corte y de todo el reino.* 10. *Su modo de vivir despues de su caida.* 11. *Carta del cardenal de Noailles al nuevo Pontífice.* 12. *Breve del Papa al cardenal de Noailles.* 13. *Carta á su Santidad de siete obispos refractarios.* 14. *Breves de Inocencio XIII al Rey y regente de Francia.* 15. *Reales órdenes contra los siete obispos refractarios.* 16. *Instruccion pastoral del cardenal Bissy, obispo de Meaux.* 17. *Justificacion de este prelado.* 18. *Doctrina pública del profesor Fauvel.* 19. *Muerte del duque regente.* 20. *Su*